

B. Kesesuaian Bagian Ahli Waris Tanah *Lanang* dan Tanah *Wadon* dengan Hukum Islam

Dalam tradisi masyarakat *Using* di desa kemiren, tanah *lanang* (harta asal ayah) diberikan seluruhnya kepada anak laki-laki, dan tanah *wadon* (harta asal ibu) diberikan seluruhnya kepada anak perempuan. Jika ternyata harta asal ibu (tanah *wadon*) jumlahnya lebih banyak dari harta asal ayah (tanah *lanang*), maka dilakukan pengoperan yaitu harta asal ibu (tanah *wadon*) diberikan kepada anak laki-laki dan tanah *lanang* ayah diberikan kepada anak perempuan, karena asas pembagian waris dalam masyarakat *Using* adalah “anak lanang sak pikulan anak wadon sak suwunan” hal ini dikarenakan anak laki-laki mempunyai kewajiban untuk memberikan nafkah kepada istri dan anak-anaknya sedangkan anak perempuan setelah menikah ikut suaminya dan nafkahnya ditanggung oleh suaminya.

Pembagian harta warisan dalam Islam dilakukan berdasarkan asas keadilan berimbang. Kata adil dapat diartikan: keseimbangan antara hak dan kewajiban dan keseimbangan antara yang diperoleh dengan keperluan dan kegunaan. Perbedaan jenis kelamin tidak menentukan hak kewarisan dalam Islam, artinya perempuan pun memiliki hak yang sama kuat untuk mendapatkan warisan sebagaimana laki-laki. Namun, bagian yang diperoleh perempuan adalah setengah dari bagian laki-laki, hal ini berdasarkan keseimbangan antara bagian yang diperoleh dengan keperluan dan kegunaan. Dari uraian di atas, nampak ada kesesuaian dalam bagian yang diterima anak laki-laki dan anak perempuan yakni

Selain itu, ayah dan ibu pewaris tidak bisa memperoleh bagian dari tanah *lanang* dan tanah *wadon* selama ada anak pewaris.

Dari uraian di atas, dapat dipahami bahwa bagian yang diterima oleh ayah dan ibu (sama rata) ketika pewaris tidak mempunyai anak tidak sesuai dengan hukum Islam, karena berdasarkan surah *an-Nisā'* ayat 11 semestinya ibu memperoleh $\frac{1}{3}$ harta dan sisanya diberikan kepada ayah. Selain itu, adat yang tidak memberikan bagian waris kepada ayah dan ibu (jika pewaris mempunyai anak) juga tidak sesuai dengan hukum Islam karena jika pewaris mempunyai anak, maka bagian ayah dan ibu masing-masing adalah $\frac{1}{6}$.

Selain anak dan orang tua, ahli waris selanjutnya dalam masyarakat *Using* adalah saudara kandung pewaris. Saudara ayah dapat mewarisi tanah *lanang* jika ayah (pewaris) tidak mempunyai anak dan orang tua, begitu pula saudara ibu dapat mewarisi tanah *wadon* jika ibu (pewaris) tidak mempunyai anak dan orang tua. Bila tidak ada anak dan orang tua, maka saudara ayah dan ibu mendapat bagian tanah *lanang* dan tanah *wadon* dengan bagian sama rata. Sedangkan dalam hukum Islam bagian yang diterima saudara ketika pewaris tidak punya anak dan orang tua telah dijelaskan dalam surah *an-Nisā'* ayat 176, yakni saudara perempuan (kandung) tunggal mendapat $\frac{1}{2}$. Bila lebih dari seorang mendapat $\frac{2}{3}$. Jika ia mewarisi bersama saudara laki-laki, maka ia menjadi '*aṣabah* dengan bagian saudara laki-laki dua kali bagian saudara perempuan.

Dari penjelasan di atas dapat dipahami bahwa bagian yang diterima oleh saudara kandung (dalam masyarakat *Using*) bila tidak ada anak dan orang tua berbeda dengan ketentuan yang dijelaskan dalam surah *an-Nisā'* ayat 176. Dalam waris Islam saudara kandung yang mewarisi karena tidak ada anak dan orang tua disebut *kalālah*. Dalam keadaan *kalālah* maka bagian saudara perempuan kandung adalah $\frac{1}{2}$ bila ia sendirian, $\frac{2}{3}$ bila dua orang atau lebih, dan mewaris secara *'aṣabah bi al-ghayr* jika bersama dengan saudara laki-laki kandung dengan bagian saudara laki-laki 2 kali bagian saudara perempuan. Meskipun bagian sama rata yang didapat oleh saudara dalam masyarakat *Using* tidak sesuai dengan hukum Islam, namun ketentuan bahwa saudara tidak mendapat bagian jika pewaris mempunyai anak dan orang tua sesuai dengan hukum Islam. Hal ini dapat dilihat dari syarat kewarisan saudara yang ada dalam surah *an-Nisā'* ayat 176 tersebut, yakni saudara mempunyai hak waris jika pewaris tidak mempunyai anak dan orang tua, sehingga jika pewaris punya anak dan orang tua, maka saudara tidak memperoleh bagian warisan. Namun, dalam pasal 182 Kompilasi Hukum Islam syarat kewarisan saudara ialah bila tidak ada anak dan ayah (bukan orang tua), sehingga keberadaan ibu dalam masyarakat *Using* yang menghijab *hirmān* saudara tidak sesuai dengan hukum Islam.

Sebagaimana dijelaskan dalam Bab III, dapat dipahami bahwa ahli waris dalam masyarakat *Using* di Kemiren hanya terdiri dari anak, orang tua, dan saudara pewaris. Sedangkan suami dan istri tidak termasuk ahli waris karena

Pembagian waris dengan cara *waris-mayyit* yaitu pembagian warisan setelah pewaris meninggal dunia. Dalam masyarakat *Using* di Kemiren, *waris-mayyit* baru dilakukan jika si pewaris tidak mempunyai anak kandung. Adakalanya dilakukan karena anak-anak pewaris belum dewasa saat pewaris meninggal, tapi hal ini jarang terjadi. Proses peralihan harta dengan cara *waris-mayyit* ialah harta waris dibagi kepada semua ahli waris setelah ditunaikan kewajiban-kewajiban si *mayyit* seperti biaya perawatan jenazah, pelunasan hutang, wasiat dan kewajiban lain seperti gadai, zakat dan sebagainya.

Pembagian dengan cara *waris-mayyit* dilakukan dengan jalan musyawarah antar keluarga terlebih dahulu dan diusahakan jangan sampai terdengar oleh orang lain. Musyawarah keluarga dipimpin oleh anak tertua dalam keluarga tersebut bila ada anak dan sudah dewasa, atau dipimpin oleh saudara tertua pewaris bila tidak ada anak atau anak masih kecil (belum dewasa). Pembagian harta waris didasarkan atas adat yang telah berlaku, yaitu tanah *lanang* untuk anak laki-laki dan tanah *wadon* untuk anak perempuan. Jika tidak ada anak, maka harta asalnya termasuk tanah *lanang* dan *wadomya* langsung kembali ke keluarga asalnya (ke atas dan ke samping), yakni jika yang meninggal adalah ibu, maka harta asal ibu kembali ke keluarga ibu, dan jika yang meninggal ayah harta asalnya kembali ke keluarganya.

Hukum waris Islam memandang bahwa terjadinya peralihan harta waris hanya semata-mata disebabkan adanya kematian. Harta seseorang tidak dapat

beralih (dengan pewarisan) selama yang mempunyai harta masih hidup. Juga berarti bahwa segala bentuk peralihan harta seseorang yang masih hidup baik secara langsung, maupun terlaksana setelah ia mati, tidak termasuk dalam istilah “kewarisan” menurut hukum Islam. ketentuan ini dikenal juga dengan asas semata akibat kematian. Berdasarkan asas ini, maka proses pembagian waris tanah *lanang* dan tanah *wadon* yang dilakukan dengan cara *waris-hibah* dengan jalan pengoperan dan penunjukan harta ketika pewaris masih hidup tidak sesuai dengan hukum Islam, karena peralihan harta seseorang semasa hidupnya dalam hukum Islam dinamakan dengan hibah sebagaimana huruf g pasal 171 KHI.⁶ Dan apabila penguasaan dan pemilikan hak atas pemberian itu berlaku setelah meninggalnya pewaris, maka itu disebut sebagai wasiat. Hal ini sebagaimana huruf f pasal 171 KHI.⁷

Meskipun pembagian dengan cara *waris-hibah* tidak sesuai dengan asas semata akibat kematian, namun dalam pasal 211 KHI telah ditentukan bahwa hibah dari orang tua (semasa hidupnya) kepada anaknya dapat diperhitungkan sebagai warisan.

Dibandingkan dengan pembagian waris dengan cara *waris-hibah*, pembagian waris dengan cara *waris-mayyit* lebih sesuai dengan hukum Islam

⁶ Hibah adalah pemberian suatu benda secara sukarela dan tanpa imbalan dari seseorang kepada orang lain yang masih hidup untuk dimiliki (pasal 171 huruf g KHI)

⁷ Wasiat adalah pemberian suatu benda dari pewaris kepada orang lain atau lembaga yang akan berlaku setelah pewaris meninggal dunia (pasal 171 huruf f KHI)

D. Kesesuaian Waktu Pelaksanaan Pembagian Waris Tanah *Lanang* dan Tanah *Wadon* dengan Hukum Islam

Pembagian harta asal baik tanah *lanang* maupun tanah *wadon* pada umumnya dibagikan dan dilaksanakan ketika orang tua (pewaris) masih hidup (penerusan/peralihan) atau dibagikan ketika orang tua masih hidup dan pelaksanaannya setelah orang tua meninggal dunia (penujukan). Hal ini dilakukan untuk menghindari perselisihan di antara ahli waris setelah meninggalnya pewaris (orang tua).

Selain itu pembagian tanah *lanang* dan tanah *wadon* juga dapat dibagikan setelah orang tua (pewaris) meninggal dunia. Yakni, harta warisan yang telah dikurangi untuk biaya perawatan pewaris dan bersih dari hutang, dapat langsung dibagikan kepada ahli waris menurut ketentuan yang telah berlaku dalam masyarakat *Using* di Kemiren, yaitu tanah *lanang* untuk anak laki-laki dan tanah *wadon* untuk anak perempuan. Atau bisa ditunda terlebih dahulu pelaksanaan pembagiannya apabila anak-anak pewaris belum dewasa (belum menikah). Bila harta warisan dibagikan sebelum mereka menikah, dikawatirkan harta tersebut akan dihambur-hamburkan oleh anak-anaknya, karena biasanya anak-anak yang belum menikah belum bisa bertanggung jawab, sehingga dikawatirkan harta warisannya akan habis.

Hukum waris Islam memandang bahwa terjadinya peralihan harta waris hanya semata-mata disebabkan adanya kematian. Harta seseorang tidak dapat beralih (dengan pewarisan) selama yang mempunyai harta masih hidup. Juga

berarti bahwa segala bentuk peralihan harta seseorang yang masih hidup baik secara langsung, maupun terlaksana setelah ia mati, tidak termasuk dalam istilah “kewarisan” menurut hukum Islam. ketentuan ini dikenal juga dengan asas semata akibat kematian. Berdasarkan asas ini, maka proses pembagian waris tanah *lanang* dan tanah *wadon* yang dilakukan secara langsung ketika pewaris masih hidup, menurut hukum Islam tidak dapat disebut sebagai kewarisan melainkan hibah, sedangkan peralihan semasa hidup yang dilaksanakan setelah meninggalnya pewaris dalam hukum Islam disebut dengan wasiat. Namun, fenomena seperti ini tidaklah bertentangan dengan hukum Islam karena hibah orang tua kepada anak-anaknya dapat diperhitungkan sebagai warisan.

Waktu pembagian tanah *lanang* dan tanah *wadon* yang sesuai dengan hukum Islam ialah pembagian yang dilakukan setelah meninggalnya pewaris, yakni setelah dibayarkan biaya perawatan janazah dan hutangnya. Namun adakalanya tanah *lanang* dan tanah *wadon* tidak langsung dibagikan kepada ahli warisnya, tapi ditunda sampai ahli waris (anak) dewasa, yaitu ketika telah menikah.

Dalam al-Qur'an maupun hadis tidak diterangkan secara jelas mengenai waktu pelaksanaan pembagian harta warisan. Pelaksanaan pembagian warisan dapat dilakukan dengan rentang waktu yang dekat ataupun jauh dari waktu kematian pewaris. Selain itu, tidak dijelaskan pula adanya keharusan untuk

